



Ensayo sobre Seguridad y Defensa Nacional

Ana María Rother

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"
Bogotá D.C., Colombia

1991

0048

COLEGIO DE ESTUDIOS SUPERIORES DE ADMINISTRACION

CESA

ENSAYO SOBRE SEGURIDAD Y
DEFENSA NACIONAL

PRESENTADO POR: Ana María Rother

Bogotá, Octubre de 1991

FUERZA PUBLICA

Empezaré afirmando que si no existiera la Fuerza Pública, no existiría el Estado. Es la Fuerza Pública la encargada de hacer respetar la soberanía del mismo, lo cual hace que Colombia sea una nación independiente y con instituciones fuertes y sólidas.

Desde aquella vez en que el Libertador conformó un ejército hecho a base de campesinos mal vestidos pero con un profundo amor por su Patria y con unos grandes deseos de luchar por ella, la fuerza pública ha venido consolidándose para dar paso a algo mucho más grande en cuanto a número de integrantes y a sofisticación de armamento, pero conservando siempre esa filosofía de que la Patria, su país, esa tierra que los vió nacer, es lo más importante, y está por encima de todo ese ideal de democracia y paz.

La fuerza pública está conformada por las Fuerzas Militares y la Policía Nacional. Son ellos los encargados de conservar y defender la soberanía de Colombia en su suelo, espacio aéreo y marítimo, y de conservar la paz a lo largo y ancho de su territorio. Esto implica también, la conservación de la democracia y la lucha por su subsistencia. Esto me lleva a tocar un punto importante: la lucha contra la guerrilla se debe principalmente que éstos grupos armados tratan por todos los medios de desestabilizar la democracia; por esto los atentados,

secuestros, emboscadas, etc.

En cuanto a las fortalezas de la Fuerza Pública, para mí la principal es ese amor por la Patria, eso es algo que sus integrantes llevan por dentro y que los hará siempre actuar por defenderla. Ellos creen en el destino de su país y esperan siempre ver a Colombia respetada por todos, y velan por que sus habitantes respeten la Constitución Nacional y las leyes que nos rigen.

Pienso yo que otro punto importante es la confianza que tiene el Gobierno en la Fuerza Pública. Es algo que sentimos los colombianos y que nos lleva también a respetarla: es notorio que el Gobierno cree en ella y la respalda, cosa que no sucede en otros países del mundo.

En cuanto a sus vulnerabilidades, creo yo que la Fuerza Pública no cuenta con el presupuesto con que debería contar para llevar a cabo su misión: sus integrantes ganan salarios más bajos de lo que deberían recibir, y muchos de los cuarteles ubicados en el campo tienen condiciones muy precarias para que en ellos habiten los soldados de la República de Colombia.

Existe otro aspecto negativo que me gustaría tratar en este ensayo y es la falta de credibilidad que tienen algunos sectores de la población en la Fuerza Pública; esto yo lo atribuyo a 2 causas principales: la primera es que debido a las acciones de

una grandísima minoría se culpa a la gran mayoría de los miembros de la Fuerza Pública, y la segunda es que personas que quieren atentar contra el orden social están arengando a la población de bajo nivel social para que se vinculen a sus grupos e ideas y con esto ponen a las personas en contra de la Fuerza Pública, puesto que al tener éstas un bajo nivel social y cultural, se dejan convencer muy fácilmente.

Para concluir éste tema, creo que a la Policía no se le está dando el uso adecuado y se le está utilizando para fines que no concuerdan con la filosofía misma de la institución como ser escoltas, etc.

ORGANIZACION DEL ESTADO Y ESTRATEGIA CONTRA LA VIOLENCIA

Paralelamente a las 3 ramas del poder público se encuentra la Fuerza Pública que se encarga básicamente de hacer respetar la Constitución y la leyes y por lo tanto, de hacerlas cumplir.

Las fuerzas armadas y la policía buscan mantener la paz en el territorio colombiano y no la guerra: sin embargo, hay quienes le han declarado la guerra al Estado.

Es cierto que no nos podemos abocar a una guerra sin fin, pero también es verdad que no podemos entregarle el país a los grupos alzados en armas.

Ellos están aprovechándose de la buena voluntad de el gobierno para imponer condiciones absurdas y sin sentido, y esto no se puede permitir. Por otra parte, están hablando de cese al fuego y continuan los atentados y las emboscadas.

Mi pensamiento sobre esto es muy claro: no debe haber diálogo hasta que no se vea una voluntad clara de paz por parte de los grupos guerrilleros; esta no debe ser solamente en un país extranjero sobre una mesa de negociación, sino que debe verse mas bien, dentro del territorio colombiano, con un cese al fuego verdadero, claro y limpio y no con mentiras que crean falsas expectativas de paz y que a la hora de la verdad son solo eso: palabras.

Respecto al proceso de paz con el narcotráfico, yo considero que para nosotros, los habitantes del territorio colombiano es peor el narcoterrorismo que el narcotráfico, ya que el primero es el que causa muertes directas de los habitantes y es el que atemoriza tanto a la población.

Si la entrega de Pablo Escobar va a conducir ha que termine este narcoterrorismo pienso yo que todos los colombianos damos nuestro apoyo a este proceso.

SECTORES ECONOMICO, SOCIAL Y EMPRESARIAL

Voy a tratar este tema conjuntamente ya que a mi modo de ver el

problema se resume en uno solo: el desempleo.

Desde el punto de vista económico este punto trae unas consecuencias muy graves ya que los índices de desempleo son muy altos, lo que genera a su vez un Producto Interno Bruto que no es tan alto como debería serlo, lo que se traduce en un bajo crecimiento económico. Creo que la apertura económica va a aliviar en parte este problema ya que va a obligar a las empresas a ser más eficientes, a desempeñarse en un mercado libre y para esto van a necesitar un mayor número de empleados eficientes y capaces.

Desde el punto de vista social, nada más grave que el desempleo, ya que este, al existir la necesidad de supervivencia, lleva a las personas a cometer delitos, lo cual genera violencia. Los niños desde pequeños aprenden a robar o a pedir limosna como medio de subsistencia, y a medida que crecen se van convirtiendo en delincuentes peligrosos y en la mayoría de los casos insensibles.

La pobreza que genera el desempleo genera desigualdad social, que a su vez genera la lucha de clases. Si lográramos en un futuro construir un país donde todas las personas tuvieran trabajo y por lo tanto, remuneración, aliviaríamos en una grandísima parte el problema social.

Desde el punto de vista empresarial, es deber nuestro brindar empleos. El gobierno debe incentivar la creación de industrias, que a su vez llevarán a la generación de empleo que es lo más

necesario en el país en éste momento. Las industrias nuevas contribuirían a un crecimiento dl Producto Interno Bruto y de la economía globalmente y contribuirían a un mejoramiento de los índices economicos.

ministro de defensa civil, con el cual se espera poder logra un mayor entendimiento entre las fuerzas armadas y la población civil.

Las posibilidades de acabar con los grupos guerrilleros se están viendo poco a poco, en las conversaciones de paz, desafortunadamente, estas causan un gran trauma entre los encargados de la defensa nacional pues algunas de las concesiones que se les deben dar a los guerrilleros los afectan directamente a ellos.

En conclusión, podemos decir que para lograr un mayor fortalecimiento entre la defensa nacional y los partidos políticos, debe haber un mayor entendimiento entre ambos, que es lo que se quiere lograr con el ministro de defensa civil, si que esperamos que esto funcione bien, y se vean resultados tangibles y cuantificables, aunque el proceso de adaptación es largo.